
 

引言 

在刚过去的这个星期，国人从本地的新

闻报道，特别可以体会到合一的意义和

重要性。合一未必是很多人所朝思暮想

，竭力去建立和维护的东西。可是很多

新加坡人在这一个当口，应该都可以直

接感受到合一的价值和失去合一则可能

得付上的代价。 

 

今早经文呈现为了合一而在迫切祷告的

耶稣。耶稣在 17 章的祷告是顺着或接

续他对门徒们的讲论。17 章 1节说，

“耶稣说了这话，就举目望天，说：「

父啊…”。作者约翰这样的编排意味着

耶稣祷告的时候门徒们在场。这么一来

，耶稣是要门徒看到他的迫切性并且听 

 

到他深切的关怀。约翰福音的作者记录

耶稣的祷告，显得他是期盼历代的信徒

也都和当日的门徒一样，深深地领受并

去回应主耶稣所关切的事，既门徒和教

会的合一。 

 

教会的合一有根本性的不同 
合一让人联想到同舟共济、合作无间、

相互扶持、彼此尊重、彼此包容、资源

分享、人多好办事等等的好处。家庭，

团体，甚至国家的合一都注重这一些。

教会当然也不例外。但教会的合一却有

一个根本性的不同。 

 
耶稣在 4节经文里头两次提到天父、自

己，和门徒们在彼此的里面。可见，教
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会的合一最为重视的不是社体的强大，

或是通过合一产生所谓的附加优势或协

同效应(synergy)。教会的合一最为重

视的是一种深切的互通– 天父、耶稣

，和门徒们在彼此的里面。本来只在三

位一体上帝才有的合一和互通，耶稣在

祷告中表示渴望看到发生在上帝，自己

和门徒之间。从实际的角度去明白耶稣

的话，这样的互通应该就是指信徒对上

帝和他的心意完全地认同，信徒完全倚

靠上帝的帮助去活命，完全倚靠上帝的

帮助去做成每一件事。如果信徒真是每

天都过着这种“与父上帝互通”的生活

，那么天父从早到晚在做的，在忙的，

必定就是信徒生活中所进行的事。我们

可以把这样的的上帝想象成一位妈妈车

夫。大家都看过妈妈车夫对吗？上午是

游泳、中午是学钢琴、下午是补习、晚

间孩子可能还有同学的生日会；反正就

是孩子怎么忙，妈妈车夫就忙着帮忙。

耶稣渴望看到天父，自己和信徒之间有

着这样的互通、这样的互动。耶稣渴望

看到每一个跟随者都进入这样的合一，

以致信徒与信徒之间，教会与教会之间

，宗派与宗派之间，甚至是东正教、天

主教和改革宗之间都达到合一。 

 

耶稣把荣耀赐给教会的意义 

我个人从来都很抗拒把属灵的追求和属

灵的光景看成是一个理想。可来到教会

合一这一环，我恐怕我不能不这么去看

。因为在过去 2000年的岁月里，教会

合一往往是处于一种前进三步便后退两

步的情况。但教会合一是可能的，因为

耶稣说教会能够合一，是因为父所赐给

耶稣的荣耀，耶稣已赐给教会 。这句

话听起来让人 feel good。但“耶稣把

荣耀赐给教会”这句话到底在讲些什么

？请问我们看过几次耶稣的荣耀？我们

领受过几份耶稣的荣耀？让我把答案说

在前头：我们曾看过好多次耶稣的荣耀

。我们曾领受很多份耶稣的荣耀。真的

吗？  

 

荣耀这个词汇让人联想一副高高在天、

光芒四射、满是尊荣的景象。而面对那

荣耀的人则是俯伏敬拜。启示录第 4章

所描述在天上的崇拜提供了这样的一副

景象。可是约翰福音其实没有应用“荣

耀”这个词汇做类似的描述。约翰福音

的第一句是“太初有道，道与神同在，

道就是神(约 1:1)”，作者接着写了一

段这太初的道便使神又是光的话。可是

“荣耀”这个词汇，却只在这一段充满

神学和神秘色彩的话之后，才第一次出

现。约翰福音 1 章 14 节说，“道成了

肉身，住在我们中间，充充满满的有恩

典有真理。我们也见过他的荣光，正是

父独生子的荣光。”荣耀在这里不是形

容从亘古就与上帝同在的耶稣，而是他

成了平凡的肉身的耶稣。 

 

“荣耀”第二次的出现更妙。约翰福音

第 2 章记录在迦拿的婚礼。婚礼已经进

行了好些时候，不少宾客可能因为喝多

了开始摇摇晃晃。但是他们还能喝，还

想喝，问题是酒用完了。母亲马利亚便

找了她的长子耶稣来，叫他解决眼前的

问题。耶稣结果将水变成了酒，而且是

上好的酒。作者约翰把事情的过程交代

之后，写了这一句，“这是耶稣所行的

头一件神迹，是在加利利的迦拿行的，

显出他的荣耀来；他的门徒就信他了

(约 2:11)。”荣耀是指这么一回事？



为了半醉不醉的人把水变酒就有荣耀显

出来？荣耀就是指耶稣做了这些平凡的

小事？ 

 

荣耀的确可以是像耶稣登山变像那样，

一个充满亮光，让人深感惊奇的现象。

荣耀的显现也可以是像使徒保罗在大马

士革路上所经验到的，一种让人招架不

住的光芒。但是在整本约翰福音里头，

作者却一再呈现荣耀的另外一面。就是

道成肉身的耶稣为平凡的人所做的平凡

的事。为一个没有名字的新郎将水变酒

，好叫他不必遭人耻笑。为犯了死罪的

妇人说话，帮她捡回一条小命而没有被

石头打死。在事奉的过程中给予贫穷困

苦的人希望、向不配的人施恩、让边缘

人得到接纳、以爱回应仇敌。耶稣一路

上做了好多类似这样的事。 

 

从耶稣这一系列的服事及它们所达到的

功效，我们可以总结说，耶稣在今早经

文说自己将荣耀赐给门徒们，所指的应

该不是什么光芒，而是他为平凡的人所

做的平凡的事。虽是平凡，但被耶稣所

服事，受到他帮助的人，一定也会看到

耶稣所做的事是充充满满的有恩典有真

理。在做这则祷告的同一个晚上，耶稣

谦卑自己，为门徒洗脚，那难道不是一

件充充满满的有恩典有真理，一件再次

显现他荣耀的事吗？而耶稣的荣耀最为

显明的时刻，我们信他的人都知道，莫

过于他的受死、埋葬、复活、升天；一

连串以耶稣的谦卑服事为开始的事件。 

 

教会要成为耶稣荣耀的化生 
耶稣所赐给门徒的荣耀，原来是他让门

徒看到他谦卑的服事和他做在他们身上

的服事。所看到的，所领受的，感动了

门徒，塑造了他们。在耶稣升天之后，

门徒因着圣灵的感动和帮助成为耶稣荣

耀的化身。之后一代的信徒，便从门徒

身上经历耶稣的荣耀。而一代接一代，

耶稣的门徒继续传承他的荣耀，就是他

谦卑事奉的生命。我们先前说，我们曾

看过好多次耶稣的荣耀。我们曾领受很

多份耶稣的荣耀。这两句话，希望在我

们当中，因为有耶稣荣耀的传承。我们

都可以回应说，“事情的确是如此”。

也希望因为我们每个人也愿意作耶稣荣

耀的化生，活出谦卑彼此事奉的生命。

已至他人能因为我们的事奉，说自己好

多次看见耶稣的荣耀、领受了很多份耶

稣的荣耀。 

 

教会要怎么合一？ 看耶稣、学耶稣、

续承耶稣的荣耀。弟兄姐妹，我们今天

的合一是基于什么原因？因为神学立场

？应该不是啦，除非我们是传道、牧师

或热爱神学的人。那么我们基于什么原

因继续维持眼前的合一？教会传统？敬

拜音乐的风格？亲情和友情？孩子喜欢

教会的儿童主日学？教会和住家的距离

是在能接受的范围之内？是这些吗？我

们必须强调这些原因都是合理的，都是

好的，不需要把它们丢掉。但是这些原

因却必须只占有辅助性的地位。追求合

一的原动力，一定要是发自看耶稣、学

耶稣、续承耶稣的荣耀。 

 

耶稣祷告教会合一。从经文的分析，我

们看到耶稣的祷告能成为事实是因为天

父、耶稣和门徒的互通，在这互通里头

上帝就好比一位妈妈车夫，极力帮助信

徒合一。耶稣的祷告能成为事实，我们



刚说，也因为耶稣谦卑事奉的生命的功

效。耶稣的祷告能成为事实还有一个很

重要的原因。耶稣祷文的最后一句是“

…你爱他们如同爱我一样。” 

 

天父爱耶稣的跟随者如同爱耶稣一样，

这真是很大不了的一件事，是一个充满

震撼力的宣告。耶稣虽然是为了后来的

门徒祷告，但这时让我们借用第一代门

徒的例子解析天父对门徒的爱。10:章

17 节说，“我父爱我；因我将命舍去

，好再取回来。”天父爱耶稣，其中的

原因包括耶稣是完全顺服，愿意舍弃一

切以完成天父的使命。耶稣的门徒可也

是如此？ 

 

耶稣做了这则祷告几个小时后，就会被

出卖，当场被捕。他到时会舍弃一切以

完成天父的使命。门徒在耶稣为了天父

舍弃一切的时候如何反应？他们都做同

一件丢脸的事，他们舍弃耶稣。 

 

那么在这群门徒当中，其中一位的运气

比其他的差了些。其他的门徒舍弃耶稣

，他也舍弃耶稣。可是在一群做这件丢

脸之事的人当中，就只有他一个人名字

被点出来，路加把他的丑事写在福音书

里，公告全天下。大家都知道我所指的

是门徒彼得。但我们今天知道这个人是

彼得并不代表什么。值得去注意的是，

天父和耶稣，在事情发生之前已经知道

彼得将会 3 次不认耶稣，会在紧要关头

舍弃耶稣，会完全不把天父的使命当成

一回事。但耶稣却在祷告中宣告说，天

父爱耶稣的门徒如同爱耶稣一样。 

 

结语 
耶稣宣告天父爱门徒，不是说说而已。

约翰福音最后的场景是一个海滩。复活

后的耶稣在那个海滩帮助愧对自己的彼

得重新立志，使他那充满悔恨的心灵得

到医治，并从挫败中学习成长。之后的

故事又怎样发展，妈妈车夫还是来了、

彼得怎样忙他也跟着忙了。天父爱门徒

，没有放弃门徒，并且为他们加油加力

。 

 

为了门徒的合一，耶稣可以投资进去就

是这一些：与门徒联合，以荣耀服事，

与门徒分享天父的爱。这一切够不够叫

我们更努力地去追求合一？ 

 

最后我们想说，关于合一，我们从经文

读到的是一个耶稣的祈求而不是一道诫

命或命令。我们从经文看到主耶稣的心

意。下来的，就看我们的想法和我们的

旨意。追求合一当然得靠天父的帮助。

而这件事，耶稣已经向天父祷告了。 

  

 


